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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
La presidenta de DIF Estatal, Marisol

Rosso y el gobernador Esteban Villegas
Villarreal coincidieron al decir que
gracias al apoyo de todos los
duranguenses en la Kermés de la
Familia “lograremos llevar alegría e
ilusión a nuestros niños esta Navidad”,
esto al dar inicio oficial de este evento
con causa, quienes, en compañía de los
asistentes, disfrutaron de esta verbena
y además contribuyeron para superar
la meta que permitirá llevar juguetes
a la niñez de Durango.

Tras agradecer al Congreso del
Estado, gobiernos municipales,
cámaras empresariales, a la comarca
lagunera, como a alcaldes que
compartieron un poquito de esta
magia de todos los municipios,
expresó Marisol, “gracias de todo
corazón a los que hoy se suman con su
granito de arena para llevar esperanza,
ya que lo que más nos interesa, es
crear sonrisas en miles de niñas y
niños esta Navidad, que se multiplique
su apoyo para todos los que aportan a
esta noble causa”, asintió. 

Esteban dijo que gracias a la
participación de todos, a partir de este
próximo 5 de diciembre recorrerán
cada rincón del estado y escuela por
escuela, para llegar a miles de
corazones esta época decembrina, “de
eso se trata, de rescatar esa sonrisa de
la gente más vulnerable, despertar una
esperanza y decirles que todo el
equipo de Durango estamos con ellos
para que la pasen felices junto con sus
familias”, expresó. 

Sandra Lilia Amaya Rosales,
presidenta de la Junta de Gobierno y
Coordinación Política del Congreso del
Estado, se sumó a este trabajo en
equipo para seguir aportando a favor
de los pequeños, y a nombre de las y
los presidentes municipales, Toño

Ochoa, celebró esta noble labor que
permite llevar juguetes a los niños de
los 39 municipios, además de
fomentar la unidad de las familias. 

Desde temprano, este domingo los
visitantes y familias que se dieron cita
a divertirse en las instalaciones de la
Fenadu, pudieron degustar el sabor y
la tradición con diferentes platillos en
la zona gastronómica; posteriormente
disfrutaron del maratón de baile
fitness y jumping, mientras que para

los niños y adolescentes hubo diversas
actividades como brincolines, spa,
futbolito, concursos de obstáculos,
entre otros. 

Asimismo se instalaron juegos
mecánicos, una exhibición militar y se
llevó a cabo la tradicional Feria de
Escaramuzas y la Charreada Nacional,
por lo que, además de aportar un
granito de arena, chicos y grandes
tuvieron la oportunidad de gozar y
disfrutar a lo grande este día.
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Kermés de la Familia 2023 llevará
miles de sonrisas a niños
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Un éxito Kermés de la Familia 2023, miles disfrutaron de Ramón Ayala 
La Kermesse de la Familia Villista 2023, cerró con broche de oro y es que miles de duranguenses junto al gobernador

Esteban Villegas y Marisol Rosso, disfrutaron de Ramón Ayala, el rey del acordeón, que con sus éxitos puso a cantar y a
bailar a más de uno. 

La Velaria de la Feria Nacional Durango, fue el escenario para que los asistentes además de poner un granito de arena
para que esta navidad los niños y niñas duranguenses reciban un regalo, también corearon en una sola voz canciones
como Tragos de amargo licor, Un puño de tierra, Tristes recuerdos y un rinconcito en el cielo entre otros.

DURANGO, DGO. 

Para garantizar la seguridad y la
integridad de las mujeres
duranguenses, el Gobierno de Esteban
Villegas lanzó la estrategia “Vive
Segura”, que les permitirá tener una
red de apoyo y protección ante
cualquier situación que ponga en
riesgo su vida.

Con el objetivo de reconstruir la
sociedad de Durango, a través de la
estrategia VIVE, se implementó el
programa “Vive Segura”, el cual busca
abordar los desafíos de seguridad a los
que se enfrentan las mujeres a fin de
brindar espacios seguros y una
comunidad libre donde puedan
compartir sus experiencias y se
sientan acompañadas por otras
mujeres.

El secretario general de Gobierno,
Héctor Vela Valenzuela, destacó que
“Vive Segura” radica en la importancia
de empoderar a las mujeres, promover

la sororidad y crear un ambiente
donde se sientan protegidas y capaces
de cuidarse a sí mismas.

“A través de este programa, se busca
establecer una comunidad sólida que
ofrezca apoyo emocional y práctico
entre ellas”, expresó la directora del
Instituto Estatal de las Mujer,
Alejandra Terrones Ochoa, al detallar
que esta estrategia es una red de
apoyo donde mujeres de diversos
ámbitos y sectores compartan
preocupaciones y desafíos en cuanto a
su seguridad.

Dentro de esta estrategia, se entregó
el mural itinerante “Mujeres
Transformando su Historia”, que llevó
a cabo el artista internacional, Enrique
Chiu, autor de la obra “La Hermandad”
en Tijuana, Baja California; es el único
autorizado para crear arte en el muro
fronterizo que divide Estados Unidos y
México.

Además, de brindarles seguridad, se
plantea empoderar a las mujeres para
que se sientan seguras y capaces, a

través de la capacitación, el
autoempleo o emprendimiento,
formación de redes de apoyo y
promover la autoconfianza.

Esta estrategia “Vive Segura” se lleva
a cabo dentro de la agenda por el Mes
Naranja por la conmemoración del Día
Internacional de la Eliminación de la
Violencia de Género contra las Mujeres
y los 16 Días de Activismo con Valor.

Gobierno de Esteban lanza “Vive Segura”
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente de la Cámara Nacional

de la Industria de la Transformación
(Canacintra), Eduardo Rodríguez
Gálvez confirmó la despedida de
Telecom, que es parte del grupo
Prysmian, la cual se va de Durango
debido a una caída en la producción.

Manifestó que como parte del sector
se sostuvo una reunión con los
directivos del grupo Prysmian, quienes
confirmaron el cierre de esta
maquiladora de telecomunicaciones,
donde se tenía aproximadamente un
centenar de trabajadores, la
explicación que se dio tiene que ver
con la caída de la producción debido a
que Estados Unidos comenzó a
fabricar los productos que ellos
producían en Durango y
desafortunadamente, esto saca del
mercado a esta maquiladora.

Sin embargo, agregó que ellos están
optimistas y prevén un posible regreso
en un año y medio, incluso mencionó
que dejaron su maquinaria en la
entidad.

Agregó por otro lado que una de las
cosas más desafortunadas es la
pérdida de empleos, pero cuando
menos de las personas despedidas que
son alrededor de 100, se logró colocar

40 por ciento en las maquilas que
forman parte del mismo grupo, aun así
se habla de 60 personas que son mano
de obra calificada y que ahora están en
busca de empleo. En ese sentido
enfatizó que se cubrió las
indemnizaciones de manera adecuada
conforme a la ley.

El jefe industrial consideró que esta
situación no es privativa de Durango,
tiene que ver con los mercados
globales, tiene que ver con las nuevas
formas de hacer negocios con el
nearshoring y el dumpling, que
también obliga a mejorar muchas
cosas en México, para no perder las
empresas que se tienen, dado que
Centroamérica y Sudamérica están
ofreciendo mano de obra más barata y
condiciones que son más favorables a
las grandes cadenas mundiales.

En el caso muy particular de
Durango, es de celebrarse que el
gobierno del estado esté haciendo
esfuerzos para la atracción de
empresas sobre todo asiáticas porque
eso vendrá a mejorar la situación.

Para las empresas locales también es
un llamado a apostarle al crecimiento,
a la mejora y a tener las condiciones
para convertirse en proveedores
buscar no solo permanecer sino pensar
en el crecimiento.

Se va maquiladora Telecom



LUNES 20 DE NOVIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL 5

Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
A partir del martes 21 de noviembre

se pronostican bajas temperaturas y
ante ello, el alcalde Toño Ochoa
exhortó a las familias a cuidarse y
tomar medidas preventivas para evitar
que los efectos del frío dañen su salud
y su patrimonio.

Pidió así mismo a la ciudadanía no
escatimar en los cuidados y abrigarse
bien, proteger las tuberías de los
hogares y evitar el uso de anafres ante
el riesgo de intoxicaciones por
monóxido de carbono.

Además, no automedicarse, tomar
cítricos, vitaminarse y revisar
instalaciones de gas, leña, etc. todo lo
que usa la gente para calentarse, para
evitar percances que afecten a las
familias.

La Dirección Municipal de Salud
Pública, el Hospital del Niño y el
Sistema DIF Municipal se mantendrán
en alerta permanente para atender a
toda la ciudadanía que lo requiera,
concluyó el edil.

Dependencias municipales, listas
para dar atención ante el frío 
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DURANGO ,DGO.
El duranguense Roberto Rodríguez

Salas, estudiante del COBAED 01 La
Forestal, obtuvo medalla de bronce en
la 33 Olimpiada Nacional de Biología,
celebrada en Sinaloa, lo que representa
un logro significativo para Durango, ya
que marca el regreso al medallero
después de haber obtenido el oro en
2017, pero también para la Facultad de
Ciencias Biológicas de la Universidad
Juárez, con sede en el campus Gómez
Palacio, al ser la encargada de
seleccionar y preparar a la delegación
duranguense que asiste a esta justa
nacional.

La Academia Mexicana de Ciencias
(AMC), cuyo delegado en Durango es el
maestro Juan Carlos Herrera Salazar,
organiza la Olimpiada Nacional de
Biología, y la Facultad de Ciencias
Biológicas de la UJED desempeña un
papel crucial en la realización de la
etapa estatal, pues para fortalecer la
preparación de los participantes se
brinda una capacitación regional con
la colaboración de estudiantes de
posgrado de la Facultad, como parte de
su compromiso y retribución social.
Además, se cuenta con el apoyo del
Colegio de Biólogos y de profesores de
la propia FCB para la etapa nacional.

Herrera Salazar compartió que la
delegación estuvo conformada por
Roberto Rodríguez Salas, Luis Alberto
Jiménez Valenzuela, Alejandro
Santiago Pérez Arvizu y Lucas Rodrigo
Acosta Piña. Asimismo, destacó que se
contó con el apoyo y financiamiento
del Consejo de Ciencia y Tecnología del
Estado de Durango para la selección y
participación de la delegación
duranguense.

Por su parte, Jorge Sáenz Mata,

director de la FCB-UJED, resaltó la
participación de académicos de la
UJED en la organización y preparación
de los estudiantes que integraron la
delegación Durango y subrayó el
trabajo continuo de la Facultad de
Ciencias Biológicas para conservar su
lugar como referente en el área de la

biología y las ciencias ambientales.
Es importante mencionar que la

UJED, a través de la FCB, ha realizado
la Olimpiada Estatal de Biología
durante 14 años para la selección de
representantes del estado a nivel
nacional, donde se han alcanzado
medallas de oro y bronce.

Bronce para Durango
en la 33 Olimpiada
Nacional de Biología
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Con la temporada de menor

temperatura se reactivó la venta de
pan, esta creció hasta un 10 por ciento,
según informó el presidente de
Canainpa, Fernando Flores Gómez.

Indudablemente cuando el tiempo es
frío, el cuerpo pide cierto tipo de
alimentos de manera natural, de esos
antojos que puede mantener el cuerpo
caliente es un chocolate tibio con un
buen pan dulce.

Esto repercute de manera favorable
para quienes se dediquen a hacer la
elaboración de pan, pues las ventas se
ajustan al alza en aproximadamente

un 10 por ciento, por lo menos ese ha
sido el comportamiento hasta ahora,
según lo explicó el líder de este sector
económico industrial.

"Con las lluvias que se tuvieron se
notaron aumentos de hasta un 10 por
ciento en relación a días anteriores
(donde el clima es más caluroso), esto
nos lleva a estar de manera muy
optimista porque creemos que el clima
aquí nos va a ayudar lo que es
diciembre y enero y consideramos o
creemos y queremos que se nos
aumente pues no menos de un otro 20
por ciento", indicó.

En cuanto al precio indicó que
afortunadamente, el azúcar, uno de los

insumos que había elevado su costo de
manera considerable, ya tuvo un freno,
e incluso se espera que podría ir un
poco la baja por lo que nos estaría
aumentando de nueva cuenta el precio
del pan. Hasta ahora se mantiene el
precio desde hace seis o siete meses en
el pan de dulce y de agua.

En septiembre, octubre el precio del
azúcar andaba en un promedio de mil
500 o mil 600 el bulto de 50
kilogramos, en promedio 35 pesos por
kilo en precio menudeo. Ahorita,
aunque sea algunos pesos, pero se ha
ajustado a la baja y las variedades más
económicas pueden encontrarse hasta
a 30 pesos el kilo.

Aumentan panaderos 10 %
en ventas por descensos
de temperatura
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DURANGO, DGO.
La entrega de mochulas es un

programa exitoso, que impactó en
buen sentido y de manera positiva en
la ciudadanía, por eso se repetirá el
próximo año, aseguró Toño Ochoa,
luego de entregar más de 24 mil de
ellas a alumnos de la zona urbana.

Destacó que las entregas no se han
detenido, por eso próximamente las
mochulas llegarán a la zona rural para
alcanzar a todas las áreas de mayor
vulnerabilidad y seguir incentivando a
las y los niños duranguenses a seguir
estudiando dignamente.

A través del Instituto para el
Desarrollo Humano y Valores, se han
beneficiado alumnos y alumnas de
escuelas ubicadas en las zonas de la
periferia, así se contribuye a la
economía familiar y se evita la
deserción escolar por la falta de
herramientas, dijo el director, Giovanni
Rosso.

En total, serán 30 mil mochulas a
entregar para combatir carencias y
necesidades económicas de las
familias, pues representan un gasto
menos y alientan a la niñez a
continuar con sus estudios.

Las mochulas ahora llegan a
las escuelas del medio rural
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La CEDH ha recibido este año entre
cinco y seis denuncias por acoso de
maestros hacia alumnos, en todos ellos
se inició una investigación sin
prejuzgar al maestro y respetando sus
derechos, informó la presidenta de
este organismo, Karla Obregón Avelar.

Informó que sí hay quejas que se han
presentado ante este organismo
debido al acoso o a la violación de los

derechos humanos por parte de
maestros hacia alumnos, la prueba es
que en lo que va del año se han
documentado entre cinco y seis casos
que están siendo investigados por la
comisión.

"En aquellos casos en que sí hay el
señalamiento muy particular, siempre
se solicita que se separe al maestro de
estar frente al grupo, pero no se le
vulneran sus derechos laborales ni se
prejuzga sobre la situación, pero en
tanto se realiza la investigación se
toman estas determinaciones", explicó

Obregón Avelar en entrevista con
medios de comunicación.

Manifestó asimismo que donde
mayores quejas en este sentido existen
es en los niveles de educación superior,
media superior y secundaria.

Instó a que en caso en caso de sentir
que hay algún tipo de agresión o
vulneración de parte de los docentes
hacia los alumnos, estos deben acudir
y presentar una queja formal ante la
CEDH y autoridades para que se haga
una investigación y se actúe conforme
a derecho.

Seis denuncias por acoso
de maestros se han
presentado en la CEDH
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Hasta 9 años de prisión
por usar IA para violentar
la intimidad sexual  

Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
La diputada Alejandra del Valle

Ramírez planteó la posibilidad de
tipificar el delito de violación a la
intimidad sexual mediante inteligencia
artificial con una pena de cinco a
nueve años de prisión.

Esto a través de las modificaciones a
la Ley de las Mujeres para una Vida sin
Violencia y al Código Penal Del Estado.

Explicó que la creación de imágenes
mediante inteligencia artificial es
conocida como deepfakes o
"falsedades profundas", las cuales son
archivos de video, imagen o voz
manipulados mediante un software de
inteligencia de modo que parezcan
originales, auténticos y reales.

“La inteligencia artificial puede
afectar gravemente a las mujeres, no

solo con la creación de los deepfakes,
sino también de otros modos como lo
es el automatizar el acoso sexual en
línea”, precisó a nombre del Grupo
Parlamentario de Morena.

Consideró además que esta situación
debe ser atendida urgentemente, pues
este tipo de violencia cada vez se hace
más popular por los consumidores de
contenido pornográfico en internet y
aunque aún son pocos los casos
conocidos, en México las mujeres ya lo
están sufriendo y peor aún las niñas,
niños y adolescentes.

“El impacto de la violencia sexual a
través de la inteligencia artificial en las
mujeres es profunda y multifacética,
afectando la privacidad, seguridad
emocional, y su capacidad para
participar plenamente en la vida en
línea y fuera de ella”, expresó del Valle
Ramírez.

Asimismo, reflexionó que para
abordar este problema se requiere un
esfuerzo de la sociedad en su conjunto,
lo que incluye la necesidad de regular
en la materia y crear mecanismos de
aplicación para prevenir y sancionar la
creación y difusión de contenido
sexual no consensuado generado por
la inteligencia artificial.

La legisladora subrayó que muchas
personas utilizan esta herramienta
para crear contenido pornográfico sin
consentimiento, donde el 96 por ciento
de estas imágenes de inteligencia
artificial no con consensuadas

Por último, informó que
actualmente, existen más de 96
aplicaciones de inteligencia artificial
que, con solo una foto, un correo
electrónico y de veinte a cincuenta
dólares, puedes crear vídeos e
imágenes sexuales hiperrealistas.
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DURANGO, DGO.
Las estrategias de fortalecimiento a

las instituciones de seguridad que
implementó el gobernador Esteban
Villegas Villarreal, siguen dando
resultados, ya que Durango fue la
única entidad en obtener el premio
TRIC-ARC que otorga la Comisión de
Acreditación para Agencias de la
Aplicación de la Ley (CALEA),
organismo internacional que acredita
las diferentes agencias relacionadas
con la seguridad. 

La finalidad de la acreditación de
CALEA es el de mejorar la presentación
de servicios de seguridad pública,
principalmente para el mantenimiento
de un cuerpo de normas, desarrollado
por profesionales de la seguridad
pública. Su certificación obliga a una
institución de seguridad a operar
dentro de lineamientos específicos y
adoptar políticas y procedimientos que
alcanzan prácticas internacionales
adecuadas a la normatividad del país.

El secretario de Seguridad Pública,
Óscar Galván Villarreal informó que
dicho reconocimiento que otorga
CALEA, es para aquellas instituciones
que han cumplido con todos los
estándares y normas establecidas por

expertos en materia de seguridad
pública.

Y en este caso, Durando pasó a
formar parte del reducido número de
entidades que cumplen con el TRIC-
ARC, como el Instituto Superior de
Seguridad Pública del Estado (ISSPE), el
Centro de Control, Comando,
Comunicación, Cómputo y Calidad (C5)
y ahora la Policía Estatal. 

“Esta distinción internacional es un
reflejo de las políticas implementadas
por la administración estatal y esto
permite seguir transitando para que
Durango sea de los estados más
seguros del país”, aseguró Galván
Villarreal, al complementar que, tras
un año de arduo trabajo para dar
cumplimiento a los estándares que

establece dicho organismo, después de
una semana de revisiones, entrevistas
y conferencias, se logró la certificación
de la Policía Estatal, además de
consolidar, de igual forma, los trabajos
de recertificación del ISSPE y del C5. 

El Secretario General de Gobierno,
Héctor Vela Valenzuela, reconoció el
invaluable apoyo de las corporaciones
de seguridad en la entidad, pues
destacó que esta certificación, refleja
el compromiso de hombres y mujeres
que salvaguardan la seguridad de
todos, además garantizó el respaldo
del gobierno para seguir velando por
todos los duranguenses e invitó a la
sociedad para colaborar,  ser vigilantes
y participar en la construcción de una
comunidad segura y en paz.

Distinguen al Gobierno de Esteban por la
certificación de sus áreas de seguridad;
recibe premio TRI-ARC
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La expresidenta de AMASFAC

Durango, Mónica Gutiérrez señaló que
el 95 por ciento de las empresas y el 98
por ciento de las viviendas en
Durango, no cuenta con una póliza de
seguro que les proteja ante desastres
e incluso hasta robos.

Consideró que lo ocurrido en
Acapulco debe dejar un mensaje, ya
que ante el desastre provocado por el
huracán Otis y aunque es uno de los
desastres más caros de la historia, solo

un siete por ciento estaba asegurado,
a pesar de que muchos propietarios
son grandes personalidades, incluso
de la farándula.

Y si se compara con el estado de
Durango, el porcentaje
desafortunadamente es mucho menor,
si se habla de aseguramiento de una
casa habitación sobre todo, ya que
solamente un dos por ciento cuentan
con algún tipo de seguro.

Y en el caso de las empresas el
porcentaje crece un poquito y alcanza
un cinco por ciento, pero al final de
cuentas un 95 por ciento se encuentra

desprotegido. Expuso que en el caso de
las empresas que acaban de abrir, no
cuentan generalmente con una póliza
que les proteja y eso de alguna forma
ha llevado a estas a perderse en el caso
de alguna incidencia.

Manifestó que realmente las pólizas
no son altas para asegurar una
vivienda en diversos temas, incluso se
cubre hasta ruptura de tuberías o
algunas averías que se pueden generar
en el hogar, robos y desastres
naturales; es mucho menos del 0.5 por
ciento del total de la vivienda lo que
puede costar.

98 % de las casas y 95 %
de empresas sin seguros de
desastres o robos
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DURANGO, DGO.
Este lunes 20 de noviembre, día de la

Revolución Mexicana, la atención a los
duranguenses está garantizada en un
horario de 9 de la mañana a las 4 de la
tarde en la Unidad Administrativa
Municipal Gral. Guadalupe Victoria,
informó Toño Ochoa.

Por considerarse un día inhábil,
además el servicio de estacionómetros
será suspendido para incentivar el
turismo y los paseos por el Centro
Histórico de la ciudad; el martes 21 de
noviembre vuelve a la normalidad.

En el módulo de Paseo Durango, la
gente también será atendida de
manera regular de las 11:00 a 21:00
horas, confirmó el director municipal
de Administración y Finanzas, Nacho

Orrante.
Además, se pone a disposición la

plataforma de servicio en línea para el
para el pago del impuesto predial y

pago de multas de desarrollo urbano,
mediante el sitio web
https://pagos.municipiodurango.gob.
mx/epagos/

Atención ciudadana
garantizada este lunes
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DURANGO, DGO.
Para que los duranguenses con

alguna discapacidad o padecimiento
cuenten con más oportunidades para
alcanzar bienestar integral, Toño
Ochoa inauguró el Área de Atención a
la Discapacidad en el Albergue del DIF
Municipal.

“Es un compromiso más realizado
para que las familias tengan
programas, apoyo asistencial y de
promoción a la salud, porque día a día
los tenemos presentes en nuestras
obras”, destacó Toño Ochoa.

Lupita Ochoa, presidenta del DIF
Municipal, destacó que la creación de
esta área va enfocada a brindar
atención a distintas discapacidades
para que estas personas y sus familias
vivan mejor.

Para la habilitación de esta área, se

contó con el apoyo de la iniciativa
privada como la empresa GPG Naturgy,
quienes ya han trabajado de la mano

de DIF Municipal para brindar a la
sociedad duranguense espacios de
atención con calidad.

Se inaugura el área de Atención a la Discapacidad en
el DIF Municipal

DURANGO, DGO.
Los tres niveles de gobierno deben

implementar medidas extraordinarias
que permitan combatir la severa
sequía que se presenta en Durango, ya
que los municipios y el estado no
tienen la capacidad financiera para
hacerlos, consideró el diputado Joel
Corral Alcántar.

“Esta es una de las peores crisis que
se han vivido en el campo en los
últimos años, pero, además, es un
fenómeno natural acumulable, por lo
que en caso de no tomar acciones
inmediatas, la pobreza en el campo
crecerá como nunca antes”, subrayó el
también presidente de la Comisión de
Asuntos Agrícolas y Ganaderos.

Durante su pronunciamiento, el
legislador informó que la mayoría de
los municipios se encuentran en
sequía, padeciendo todo lo que ello
conlleva; por lo que se puede
considerar que el estado está sufriendo
una de las peores sequías en los

últimos 12 años.
Destacó que el 90 por ciento de los

cultivos de frijol, maíz, avena, cebada
y trigo se perdieron en Durango;
además se ha registrado la muerte de
miles de cabezas de ganado por la falta
de lluvias y la sobreexplotación de los
bordos de abrevadero.

Agregó que según el Monitor de
Sequía de México, Durango es el
estado más seco del país en este
momento y que tiene más de seis mil
comunidades que se encuentran en
emergencia por la falta de recurso que
ayude a mitigar el duro golpe de la
sequía.

Al sumarse al pronunciamiento, el
diputado J. Carmen Fernández Padilla
también hizo un llamado a los tres
niveles de gobierno a que atiendan
este problema del sector campesino,
ya que se tiene una pérdida asciende a
más de cinco mil millones de pesos.
“No se debe politizar el tema”.

En este sentido, dijo que se requiere

dar empleo temporal a los jornaleros
agrícolas que se dedicaban al desyerbe
y corte de frijol y proporcionar a
quienes invierten de siete a nueve mil
pesos por hectárea, las condiciones
necesarias para que el próximo
puedan hacer producir la tierra.

Urgen medidas extraordinarias para
atender sequía: Corral 



DURANGO, DGO.

A fin de favorecer a las micro,
pequeñas y medianas empresas a
través de la investigación humanística
y científica, el desarrollo tecnológico y
la innovación, el diputado Alejandro
Mojica Narváez propuso reformar la
Ley de Ciencia y Tecnología del Estado.

“Son las micro, pequeñas y medianas
empresas, las cuales constituyen un
soporte importante de la economía del
país”, precisó el también coordinador
del Grupo Parlamentario del PAN.

Explicó que según la revista UNAM
Global, los negocios, conocidos como
Mipymes (micro, pequeñas y medianas

empresas), son los que generan más
empleos, pagan más impuestos y, en
general, son los que más contribuyen
al producto interno bruto (PIB) de
nuestro país. “Más del 90 por ciento de
los negocios está formado por estas
empresas”.

Durante su intervención, detalló que
las aportaciones que día a día se hacen
al mundo de la ciencia y la tecnología,
han impulsado y propiciado el
progreso de todo sector de la vida
productiva, por lo que la innovación
que se genere en estos rubros, puede
y debe aplicarse con la participación
del sector público en coordinación con
el sector privado

Lo anterior, con la finalidad de que la

población en general, se vea
beneficiada a través del apoyo que se
genere de manera directa a las micro,
pequeñas y medianas empresas de la
entidad.

Durante la sesión ordinaria, explicó
que una empresa pequeña es aquella
que cuenta con hasta 30 trabajadores,
si es una empresa de comercio; y hasta
50 para empresas de servicios, cuyos
ingresos anuales sean de hasta 100
millones de pesos.

En lo que se refiere a las empresas
medianas, son aquellas que tienen
hasta 100 trabajadores, en el caso de
los sectores del comercio y de los
servicios, cuyas ventas anuales no
superen los 250 millones de pesos.
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Alejandro Mojica impulsa
crecimiento de Mipymes
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TOPIA, DGO.

“Vengo a arreglar los problemas, nos
va ir bien y esto va ir caminando, se
notará en la pisada que Topia tiene
amigo gobernador”, aseguró Esteban
Villegas Villarreal al escuchar las
necesidades de los habitantes y
resolver “en caliente”, para que este
municipio cuente con mejores
caminos, servicios de salud, agua,
obras y seguridad.

Le vamos a meter mano a los
municipios pequeños con buenos
servicios y mejor calidad de vida,
expresó el mandatario estatal al
recorrer la cabecera de Topia, donde
entregó la primera etapa del bulevar
La Sierra con una inversión de cinco
millones 561 pesos, que permitirá a
sus habitantes tener una calle más
amplia, segura e iluminada para
transitar, además de llevar apoyos
como tinacos para almacenamiento de
agua, una patrulla y equipamiento
para fortalecer la Dirección Municipal
de Seguridad de dicho lugar.

Allí, junto a la presidenta municipal,
Yaneli Robles Vizcarra, arrancó la
construcción de cuartos adicionales
que a través de la Comisión Estatal de
Suelo y Vivienda (COESVI),

beneficiarán a las familias más
vulnerables de la localidad; se
edificarán 10 acciones de este tipo con
una inversión de un millón 315 mil
pesos.

“Vale mucho la pena que le
empecemos a meter infraestructura a
Topia”, dijo Villegas Villarreal al
anunciar el inicio de la construcción de
un macro tanque para el suministro de
agua en comunidades, el cual con el
trabajo conjunto de la Comisión
Estatal del Agua (CAED) y la Secretaría
de Bienestar Social (SEBISED), así como
el Ayuntamiento, vendrá a resolver
problemas de antaño para la llegada
del líquido vital a las viviendas. Tendrá
una inversión de tres millones de
pesos y beneficiará a dos mil 500
habitantes.

Entre otras obras programadas para
Topia, destaca la reparación de los
servicios sanitarios en la Primaria
“Benito Juárez” a través del Instituto
para la Infraestructura Física Educativa
del Estado (INIFEED) con una inversión
de 550 mil pesos. 

“Admiro su espíritu de ayuda y
agradezco estos apoyos que este día
nos trae, tenga usted la certeza que
haremos un buen uso de ellos, son de
gran importancia”, destacó la
alcaldesa Yaneli Robles Vizcarra al

solicitarle al Gobernador ayuda para
dar solución a problemáticas como el
mejoramiento en los servicios de
salud, caminos, suministro de agua
potable, adecuación de drenaje y la
terminación del bulevar La Sierra,
peticiones que fueron escuchadas y
respondidas por el mandatario.

“A medias nada” expresó Esteban al
resolver en caliente las peticiones de la
presidenta con máquinas de rastreo
para rehabilitar caminos, el respaldo
para la ampliación de la Presa Torance
para mayor captación de agua y la
continuación del bulevar La Sierra,
también, giró instrucciones para que a
la brevedad posible lleguen los
aparatos para Rayos X y ultrasonido,
además que se comprometió a que les
reparará la ambulancia para que nadie
vuelva a batallar por traslados y
atención.

En compañía de los titulares de
SEBISED, Rocío Rebollo; de la SECOPE,
Ana Rosa Hernández; de la CAED,
Yadira Narváez; del INIFEED,
Emmanuel del Palacio y de la
Secretaría de Seguridad, Óscar Galván,
el Gobernador reiteró su compromiso
para continuar trabajando por una
mejor calidad de vida para los
habitantes de los municipios más
alejados de la entidad.

Esteban lleva obras a habitantes de Topia 
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DURANGO, DGO.

La diputada Rosa María Triana
Martínez, del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional,
propuso ante el pleno del Congreso del
Estado, la Iniciativa de Ley de Atención
a Personas Adultas, mediante la cual se
busca normar la protección a los
derechos de este grupo de la
población.

Dijo que, si bien otras legislaciones
locales enuncian la protección de los
derechos de los adultos mayores, no
existe a la fecha una ley específica en
la materia; de esta forma, su iniciativa

pretende retomar los principios de la
Convención Interamericana de los
derechos humanos, que salvaguardan
las garantías individuales y colectivas
de este sector.

Indicó Rosy Triana que,
precisamente, los adultos mayores son
uno de los grupos sociales con mayor
desventaja en la entidad, lo que
demanda de todos como sociedad,
hacer un esfuerzo mayor para
garantizarles igualdad de
oportunidades. “La senectud, no es el
fin de la vida productiva, sólo es una
etapa que requiere de acciones
específicas, acordes a sus distintas,
pero valoradas capacidades”. 

La diputada priista, destacó que con

esta legislación, se pretende construir
los cimientos de una sociedad justa y
equilibrada y se adelanta a lo que
muchos llaman “los problemas de
nuestro futuro cercano”. Recordó que
actualmente, muchos adultos mayores
aún sostienen a sus propias familias y
en muchas circunstancias, hasta a sus
hijos y nietos.

Por lo anterior, resulta inaplazable
promover normas jurídicas de
avanzada para aligerar esta situación,
con derechos precisos y concretos. “Es
nuestra responsabilidad como
legisladores, una vez que se trata de
un tema fundamental para el
desarrollo equilibrado de nuestra
sociedad”, finalizó.

Rosa Triana impulsa vida
digna para adultos mayores 
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DURANGO, DGO.
El rector de la Universidad Juárez del

Estado de Durango (UJED), Rubén Solís
Ríos, recibió el informe de actividades
2021-2023 del director de la Escuela
Preparatoria Diurna (EPD-UJED), Javier
Rodríguez Juárez. Durante la
presentación, el rector expresó su
reconocimiento al trabajo realizado y
destacó la importancia de abordar el
ausentismo de los profesores.

Recordó a Armando Ocaña,
catedrático de la Prepa Diurna
recientemente fallecido, a quien
mencionó como un defensor de los
valores universitarios. Reconoció que

no es fácil trabajar con mil 400
jóvenes, por lo que elogió la labor del
director Rodríguez Juárez y lanzó un
exhorto a abatir el ausentismo de los
maestros, pues “los padres de familia
mandan a sus hijos a clases a la UJED,
por ello debemos de corresponder a
esa confianza”, afirmó.

Solís Ríos elogió varios logros, entre
ellos, un convenio con la UPD que
beneficia a los académicos, inversiones
en infraestructura como la
remodelación de baños y la conclusión
del domo, así como la finalización de
la nueva biblioteca, estimada para
marzo del próximo año. Afirmó su

compromiso y apoyo continuo a la
Escuela Preparatoria Diurna durante el
resto de su administración.

El director de la EPD, Javier
Rodríguez Juárez, agradeció el
respaldo constante de la rectoría,
resaltó los valores y la visión de la
institución de ser la mejor en
educación media superior. Reconoció
el trabajo en equipo y agradeció a los
padres de familia por confiar en la
educación que brinda la preparatoria.

Este evento subraya el compromiso
de la UJED con la calidad educativa y
el desarrollo integral de sus
instituciones.

Solís Ríos recibió informe de actividades
del director de la Preparatoria Diurna 
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A través del “Cabildo Joven 2023”,

Toño Ochoa convocará a la juventud a
sumarse con iniciativas, reformas o
adiciones a los reglamentos
municipales para la conformación de
un mejor presente y futuro en
Durango, informó Giovanni Rosso,
director del Instituto para el Desarrollo
Humano y Valores.

Con premios de 12 mil, nueve mil y
siete mil pesos, se reconocerán a las
tres mejores iniciativas que respondan
a la convocatoria emitida a través del
instituto, la cual estará vigente hasta
el 25 de noviembre, para jóvenes de
entre los 18 y 29 años de edad, que
residan en el municipio de Durango.

Las propuestas podrán entregarse
directamente en la Dirección de
Juventud del Instituto de Desarrollo
Humano, ubicada en plaza San
Agustín, avenida 20 de Noviembre 905,
Zona Centro; o podrán enviarla a
direcciondejuventuddurango@gmail.c
om

El 29 de noviembre, los 20
semifinalistas formarán parte de un
simulacro de sesiones de comisiones y
del Cabildo en el Ayuntamiento de
Durango, para la selección de las tres
mejores iniciativas que serán
premiadas durante la sesión ordinaria,
ante los integrantes del pleno y Toño
Ochoa.

Jóvenes alzan su voz en
el Cabildo Juvenil 2023



20 LUNES 20 DE NOVIEMBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

LOCAL



Página 21 Diseño Editorial: J.A. PérezLunes 20 de noviembre del 2023

DURANGO, DGO.

El ayuntamiento de Gómez Palacio
informa a la ciudadanía que este
próximo lunes 20 de noviembre, por
ser día inhábil, el edificio de la
Presidencia Municipal y algunas de sus
dependencias permanecerán cerradas,
a excepción de Sideapa, por lo que se
pide tomar en cuenta la información
para evitar algún contratiempo.

Por ello se exhorta a la ciudadanía
gomezpalatina que tenga pendiente
algún trámite ante dependencias
municipales, que acudan a realizarlo a
partir del próximo martes 21 de
noviembre en su horario habitual, de

ocho de la mañana a cuatro de la tarde.
En tanto que Sideapa, con el objetivo

de que la ciudadanía aproveche el
Buen Fin, laborará desde el 17 hasta el
20 de noviembre, en sus oficinas
centrales y los módulos ubicados en la
colonia Santa Teresa, Hamburgo,
Mercado Morelos, colonia Fidel
Velázquez (Chapala) y la Central de
Abastos, mismos que estarán abiertos
de 8:00 a 15:30 horas, ofreciendo
descuentos especiales en una gran
variedad de servicios.

En lo que respecta a las oficinas de
Tránsito y Vialidad, y Parquímetros,
donde los ciudadanos acuden
normalmente a sus módulos a realizar
pagos por sus multas, también

permanecerán cerradas.
Solo las dependencias encargadas de

brindar seguridad a los
gomezpalatinos trabajarán de manera
habitual, incrementando la vigilancia
durante los eventos que se llevarán a
cabo para conmemorar el 113
Aniversario de la Revolución Mexicana
y en el tradicional desfile por las calles
del centro de Gómez Palacio.

Por otro lado, la presidenta municipal
de Leticia Herrera Ale, instruyó a las
corporaciones encargadas de brindar
seguridad a los gomezpalatinos, para
que redoblen la vigilancia durante el
Buen Fin, con lo cual se busca dar
confianza a los ciudadanos que acuden
a aprovechar las ofertas.

Este lunes 20 de noviembre, la presidencia
municipal permanecerá cerrada



-En la actualidad millones de
mexicanos acuden a la
Basílica de Guadalupe a dar
gracias por los favores
recibidos y mostrar su fervor
y su amor por la morenita
del Tepeyac 

Texto y Fotos Geraldo Rosales
CIUDAD DE MÉXICO.
Visitar la Ciudad de México, es sin

duda un experiencia inigualable por
todo lo que ofrece, pero sin duda
alguna un lugar obligado para todo
católico y guadalupano es la Basílica de
Guadalupe,  el recinto mariano más
visitado del mundo, superado solo por
la Basílica de San Pedro en el Vaticano,
siendo anualmente unos veinte
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La Basílica de Guadalupe, el
santuario más visitado del mundo
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millones de peregrinos que visitan este
lugar de los cuales cerca de nueve
millones lo hacen en los días cercanos
al 12 de diciembre, día en que se
festeja a Santa María de Guadalupe. 

Su templo, fue erigido primer
término en el lugar preciso que señaló
Juan Diego, una humilde ermita,
llamada Ermita Zumárraga (1531-
1556). Tiempo después, el arzobispo
Montúfar mandó ampliarla, por lo que
su nombre cambió a Ermita Montúfar
(1557-1622). Más tarde se construyó, al
pie de la anterior, la Ermita de los
Indios, esto hacia 1647. Dicha ermita
tuvo al principio un capellán para
después convertirse en vicario,
parroquia y más tarde parroquia
archipresbiterial. Y cabe señalar que
entre 1695 y 1709 se construyó
también, en honor de la guadalupana,
un nuevo templo mucho más grande y
suntuoso, en el que se erigió la
Colegiata que sería convertida en
Basílica en 1904.

LA ANTIGUA BASÍLICA
La antigua basílica es un edificio de

finales del siglo XVII, obra del
arquitecto Pedro de Arrieta. La
construcción se empezó en 1695 y en
1709 se abrieron sus puertas. Uno de
los acontecimientos más importantes
fue la explosión de una bomba en el
altar mayor en 1921. La Tilma o ayate
conservado no sufrió daños. Se trató
de un acto en el marco de las guerras
cristeras, 

En 1976 el ayate con la imagen fue
traslado a la nueva iglesia, y la antigua
se cerró. Para evitar su colapso se
trabajó en la inyección de cemento en
el suelo y en el año 2000 pudo
reabrirse, denominada ahora como
Templo Expiatorio a Cristo Rey.

LA NUEVA BASÍLICA DE GUADALUPE
Esta nueva Basílica fue diseñada por

cinco arquitectos que trabajaron
juntos José Luis Benlliure, Pedro
Ramírez Vázquez, Alejandro
Schoenhofer, Fray Gabriel Chávez de la
Mora y Javier García Lascuráin. La
construcción comenzó en 1974 y tomó
hasta el 12 de octubre de 1976 para su
inauguración. En una procesión
solemne entró la imagen de la Virgen
de Guadalupe al nuevo santuario. La
forma circular pretende simbolizar la
carpa que alberga el Arca de la Alianza
en su marcha por el desierto. 

Debido a que el interior es redondo y
libre de pilares, la imagen de la Virgen

de Guadalupe puede ser apreciada casi
desde cualquier lugar. La imagen está
detrás del altar, y debajo de una cruz.
Se construyó una pasarela automática
para que los devotos puedan avanzar
rápidamente, permitiendo que un
mayor número pueda admirarla de
cerca.

FERVOR GUADALUPANO

En la actualidad millones de
mexicanos acuden a la Basílica de
Guadalupe  a dar  gracias por los
favores recibidos y aunque según
estudios, revelan  que en los últimos
años, muchísimos mexicanos han
cambiado de religión, sigue siendo
mayoría los que  conservan su fervor
y su amor por la Virgen de Guadalupe. 
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*Ubicado en Ciudad de
México, el cementerio abre
sus puertas como última
morada para aquellos
quienes desean descansar
en criptas, se ubica cerca de
CU en la delegación
Coyoacán

Texto y Fotos: Geraldo Rosales
CIUDAD DE MÉXICO.

Hay personas que dejan un legado,
por su ejemplo, por su trabajo, por su
talento, pero sobre todo por su
aportación al mundo del deporte, del
espectáculo y del entretenimiento, por
lo que merecen descansar en un lugar
especial y ser recordados en un lugar
llamado "Rotonda de personajes
Ilustres", área que los cementerios
destinan y para personajes
importantes y que son homenajeados
en sus aniversarios luctuosos.

Ubicado en Ciudad de México, el
cementerio Mausoleos del Ángel abre
sus puertas como última morada para
aquellos quiénes desean descansar en
criptas, se ubica cerca de Ciudad
Universitaria (CU) en la delegación
Coyoacán y en su interior cuenta con
una rotonda en donde descansan los

restos artistas ilustres del cine, radio y
televisión. 

Sus elegantes y enormes edificiones
cuentan con criptas en las cuales se

introduce el féretro y después de un
tiempo se exhuma, para poder
introducir el otro cuerpo y los restos
exhumados se pueden poner de nuevo

Mausoleos del Ángel, lugar donde descansan los
restos de artistas de cine, radio y televisión
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el féretro, por lo que en la cripta
pueden descansar hasta cuatro
personas.

Sus enormes jardines, con algún
ángel cómo custodio, nos llevan a otra
sala en la cual uno de los personajes
que ahí descansa es Rodolfo Guzmán
"El Santo", emblemático personaje de
la lucha libre y del cine nacional
fallecido en 1984 y en su cripta se
puede ver la imagen de su icónica
máscara que en vida siempre lo
acompañó.

Más adentro y siguiendo un
nostálgico camino, se divisa un lugar
llamado "Rotonda" en el cual
descansan los restos de muchas
personalidades que en vida se
dedicaron al entretenimiento y de los
cuales dos son los más visitados, el de
Ramón Valdés Castillo y María de los
Ángeles Fernández Abad (Angelines
Fernández) mejor conocidos como
"Don Ramón" y "Doña Clotilde"  (La
bruja del 71) del programa "El Chavo
del Ocho" y donde se puede ver  flores,
dibujos en su criptas, estampas de
algunos países como Brasil.

Otro de los cómicos que también
descansan en Mausoleos del Ángel es

Adalberto Martínez "Resortes", quien
en vida filmara diversidad de películas,
entre las que destacan "¡Viva la
Juventud!", "Baile mi Rey" y "El
Beisbolista fenómeno"; y Antonio
Campos "Viruta", quien por mucho
tiempo hiciera pareja con “Capulina”,
dejándonos grandes películas como "El
dolor de pagar la renta", "Dos criados
malcriados" y "Barridos y regados".

Otros artistas que también

descansan en esta rotonda son Emilio
"El Indio" Fernández, Columbia
Domínguez, Luis Manuel Pelayo,
Francisco Muller, Guillermo Orea,
Matilde Sánchez "La torcacita", Cruz
Infante (hermano de Pedro Infante),
Martha Roth, Manolo Muñoz, José
René Ruiz "Tun Tun", Carlos Monden,
Jorge Vargas, Vitorino, Manuel Medel,
Manolita Saval, Stella Inda, Adrián
Ramos entre otros más.



UUnn  rreettoo  nnaattuurraall

Lunes 20 de noviembre del 2023

GGrraann  eessttaattaall   ddee  nnaattaacciióónn

DISEÑO EDITORIAL: J.A. PÉREZ
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Los protagonistas del Reto
Ahuehuete vivieron una
competencia acompañados
de un paisaje excepcional 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El Reto Ahuehuete contó con un

escenario único y rutas excepcionales
en Nombre de Dios, Durango, con una
competición desafiante que reunió a
atletas y aficionados en una jornada
llena de adrenalina y esfuerzo. En su
edición más reciente, esta competencia
se convirtió en un desafío épico para
los participantes, dejando huella con
resultados impresionantes.

30K VARONIL 
Los valientes corredores que se

aventuraron en el trayecto de 30
kilómetros varonil demostraron su
fortaleza y resistencia. Francisco Javier
Acevedo lideró el podio, seguido de
cerca por Juan Pablo Cano en segundo
lugar y Noé Quiroz en el tercer puesto.
Una carrera demandante que puso a
prueba la determinación de los
competidores en cada paso.

30K FEMENIL
En la distancia de 30 kilómetros

femenil, Karla Daniela Ramírez
emergió como la indiscutible
ganadora, seguida de Francisca
Cervantes González en el segundo
puesto y Karla Alejandra Aviña en el
tercer lugar. El esfuerzo y la dedicación
de estas corredoras fueron evidentes
en cada zancada, destacando su
compromiso con el desafío.

15K VARONIL 
Para la categoría de 15 kilómetros

varonil, Víctor Rivera se consagró
como el vencedor, seguido por
Alejandro Ontiveros en el segundo
puesto y Arturo Palacios en el tercer
lugar. Una competencia reñida que
mantuvo en vilo a los espectadores y
que destacó el compromiso de los
corredores con el recorrido desafiante.

CCoorrrriieerroonn  eenn  uunn  ppaaiissaajjee  mmaarraavviilllloossoo
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15K FEMENIL 
En la misma distancia pero en la

rama femenil, Anahí Rivera se destacó
como la ganadora, seguida de María
Goretti Abarca en el segundo puesto y
Donahi Mora Sarabia en el tercer lugar.
La determinación y la perseverancia
brillaron en cada una de estas
corredoras que desafiaron límites y se
consagraron en la meta.

5K
La categoría de 5 kilómetros

masculina fue una batalla intensa
donde Carlos Hinojosa se alzó con la
victoria, seguido por Jeovany Ramírez
en el segundo lugar y César Alejandro
Pérez en el tercer puesto. Una muestra
de velocidad y resistencia que
mantuvo a los espectadores al borde
de sus asientos.

En la distancia de 5 kilómetros
femenil, María Guadalupe Saucedo
conquistó el primer lugar, seguida por
Kenia Rubí Reyes en el segundo puesto
y María Yesenia Vargas en el tercer
puesto. Estas mujeres demostraron su
capacidad atlética y su espíritu
competitivo en cada paso, logrando un
desempeño admirable.

GRAN RETO
El Reto Ahuehuete no solo fue una

competencia, sino una oportunidad
para desafiarse a uno mismo, para
superar barreras y alcanzar metas
personales. Los resultados reflejaron el
esfuerzo, el entrenamiento y la
dedicación de cada participante,
convirtiendo este evento en una
celebración del espíritu deportivo y la
perseverancia.
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EExxiittoossoo  eessttaattaall   ddee  nnaattaacciióónn  
En el evento estuvieron
quienes representarán a
Durango en los próximos 
eventos nacionales 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El pasado fin de semana se celebró

con gran entusiasmo y habilidades el
Campeonato Estatal de Natación en la
impresionante alberca 450, donde
nadadores de distintas edades y clubes
dejaron una marca imborrable con su
talento en el agua.

ELLOS
El evento fue testigo de la destreza

individual de los nadadores, quienes
compitieron en diversas categorías con
un desempeño excepcional. En la
categoría de 8 años y menores,
Sebastián Vázquez Chávez, de Orcas
del Club Campestre, y Saúl Jared
Sepúlveda Soria, de la Academia
Tiburones Inmude, compartieron el
primer lugar con 64 puntos cada uno.
Les siguió Diego Valdespino García,
también de Orcas del Club Campestre,
con 45 puntos.

La emocionante jornada continuó
con la categoría de 9 años, donde
Carlos S. Hernández Gándara, de Aqua
Torre, lideró con 48 puntos, seguido
por Rubén Martínez Granados, de
Acuática Ernesto Garduño, con 21
puntos.

En la categoría de 10 años, Javier
Briones Ayala, de Orcas del Club
Campestre, alcanzó el primer lugar con
90 puntos, seguido de cerca por
Sebastián García Rivas, de la Academia
Tiburones Inmude, con 70 puntos, y
Sebastián Castillo Galindo, de Aqua
Torre, con 59 puntos.

El desempeño en las categorías
superiores también fue impresionante.
Diego García Alvarado, Sergio R. Casas
Gutiérrez y Patricio González Murguía,
todos de la Academia Tiburones
Inmude, obtuvieron los tres primeros
lugares en la categoría de 11-12 años

con 115, 82 y 80 puntos,
respectivamente.

El podio de la categoría de 13-14
años estuvo ocupado por Manuel
González Beltrán, Carlos Geovanni
Santillán Sánchez y Adam Santos
Arámbula, demostrando su talento
con 118, 104 y 97 puntos,
respectivamente.

Adolfo Jara Gutiérrez, Mario A. De la
Luz Ontiveros y Francisco Reyes Porras,
de la Academia Tiburones Inmude, se
destacaron en la categoría de 15-16
años con 136, 91 y 70 puntos,
respectivamente.

En las categorías superiores, Carlos
Emilio Gambino Acosta, de la
Academia Tiburones Inmude, lideró la
categoría de 17-18 años con 123
puntos, seguido por Saulo A. González
Rivera, de Titanes Del Reyno, con 98
puntos, y Héctor Iván Salas Rojas,

también de la Academia Tiburones
Inmude, con 89 puntos.

El campeonato también contó con la
destacada participación de Brayan
Rodríguez Ramírez, quien se llevó el
primer lugar en la categoría de 19-21
años con 72 puntos, demostrando
habilidades extraordinarias en su
disciplina.

ELLAS 
En la categoría de 8 años y menores,

Erika M. Gurrola Gómez,
representando a Orcas Del Club
Campestre, se alzó en lo más alto del
podio con un puntaje impresionante
de 70 puntos, mostrando una destreza
sorprendente a su corta edad. A su
lado, A. Sofía Ríos Salinas, de apenas 6
años y perteneciente a la Academia
Tiburones Inmude, destacó con 16
puntos, demostrando un gran
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potencial para el futuro.
En la categoría de 9 años, la

competencia fue reñida. Natalia
Ramírez Balderas, de Acuática Ernesto
Garduño, se consagró en la primera
posición con 47 puntos, seguida de
cerca por Samantha E. Castrellón
Galindo, representando a Orcas Del
Club Campestre, quien logró 43
puntos. Quetzaly N. Vázquez Pastrana,
de Nutrias Imss Dgo., completó el
podio con 14 puntos, dejando claro su
talento en esta disciplina.

Las nadadoras de 10 años
demostraron su habilidad y dedicación
en el agua. Lia Victoria Ríos Salinas, de
la Academia Tiburones Inmude, se
llevó el primer puesto con un total de
90 puntos, seguida por Ximena Gil
Macareno y Sofía Bribiesca Esquinca,
ambas representantes de Orcas Del
Club Campestre, con 70 y 57 puntos
respectivamente.

En la categoría de 11 a 12 años, Jade
Cisneros Contreras, de la Academia
Tiburones Inmude, se destacó con un
impresionante puntaje de 103,
llevándose el primer lugar. Aly Romero
Aviña, de Orcas Del Club Campestre,
siguió de cerca con 86 puntos, y Atena
Jara Gutiérrez, también de la Academia
Tiburones Inmude, completó el podio
con 67 puntos.

Las nadadoras de 13 a 14 años
mostraron su dominio en el agua con
un nivel excepcional. Valeria Gambino
Acosta, representando a la Academia
Tiburones Inmude, lideró el grupo con
un puntaje de 111, seguida por Joselyn
Monserrath Luna Rosales, de la misma
academia, con 98 puntos. Maria
Esguerra Carranza, de los Titanes Del
Reyno, se posicionó en el tercer lugar
con 90 puntos, mostrando su destreza
en la piscina.

La categoría de 15 a 16 años fue un
campo de batalla emocionante. Joely
Fernanda De la Rocha Quiterio, de la
Academia Tiburones Inmude, lideró
con 103 puntos, seguida de cerca por
Alexa García Frausto, representante de
los Titanes Del Reyno, con 102 puntos.
Valeria Z. Gamiz Terrazas, de Tritones
Dgo., completó el podio con 86 puntos,
demostrando un nivel excepcional en
esta categoría.

Las nadadoras más experimentadas,
entre 17 y 18 años, también brillaron

en la competición. Valeria Anzures, de
la Academia Tiburones Inmude,
obtuvo el primer puesto con 110
puntos, seguida por Fátima Medit
Ortiz Salazar, también de la misma
academia, con 98 puntos. María
Fernanda Ramírez Balderas, de
Acuática Ernesto Garduño, se ubicó en
el tercer lugar con 97 puntos,
mostrando su destreza y experiencia
en la piscina.

Finalmente, en la categoría de 19 a
21 años, el dominio fue claro. Daniela
Alexandra De la Rocha Quiterio, de la
Academia Tiburones Inmude, lideró
con un puntaje destacado de 135,
demostrando un nivel excepcional en
el agua. Hanna P. Montiel Herrera,
también de la Academia Tiburones
Inmude, completó el podio con 77
puntos, destacando su habilidad y
compromiso en la competición.

POR EQUIPOS
En cuanto a las clasificaciones por

equipos, Academia Tiburones Inmude

arrasó con el primer lugar,
acumulando un total de 2,944 puntos,
seguido por Orcas del Club Campestre
con 972 puntos y Titanes Del Reyno
con 479 puntos, en un fin de semana
emocionante y lleno de talento en las
aguas de la alberca 450.
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*El seleccionado nacional
ganó dos de sus tres
combates en la categoría -
60 kg; esta disciplina abre
su conteo de medallas con
la presea del mexicano

Agencias 

La selección mexicana de para judo
protagonizó un electrizante debut este
domingo en los Juegos

Parapanamericanos Santiago 2023,
gracias a la actuación de Bryan Aburto
Beltrán, quien se colgó la medalla de
bronce en la categoría de -60
kilogramos. 

El para atleta nacional consiguió un
sobresaliente desempeño durante la
jornada inaugural de dicha
especialidad, primero con una
dolorosa derrota contra el uruguayo
Henry Borges. Pese al mal inicio, se
repuso en su siguiente combate, donde
venció al estadounidense Ronald
Hawthone.

Luego de esta trascendental victoria,
el originario de Colima se hizo
acreedor de un lugar en el encuentro
por el tercer lugar del podio. Fue en
este compromiso, en el que dio un
gran golpe de autoridad a nivel
continental para superar al cubano
Yonaldy González, y ganar el bronce.

El representativo mexicano de esta
especialidad continuará con sus
actividades el día de mañana, en el que
buscarán seguir en la senda del triunfo
que fue bien encaminada por Aburto
Beltrán, de apenas 21años.

BBrr yyaann  AAbbuurr ttoo  oobbttiieennee  pprriimmeerr  bbrroonnccee
ddee  ppaarraa  jjuuddoo  eenn  SSaannttiiaaggoo  22002233
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Si bien Checo Pérez no se salvó de

algunas críticas por el rebase de
Leclerc en Las Vegas, la mayoría
aplauden al mexicano en F1.

Hasta los críticos más punzantes hoy
reconocen a Sergio Pérez. La primera
edición del Gran Premio de Las Vegas
en más de 40 años sirvió para que
Checo asegurara el subcampeonato

mundial de la Fórmula 1, además de
subir al podio por primera vez desde
inicios de septiembre.

Aunque Checo no se salvó de algunas
críticas por dejar escapar el segundo
lugar en Las Vegas en la última curva,
al verse rebasado por Charles Leclerc,
de Ferrari, igualmente la mayoría de la
prensa internacional aplaude al
mexicano de Red Bull por lograr la
misión que se le encomendó desde

antes de arrancar la temporada.
Red Bull hizo el 1-2 en el Mundial de

Pilotos por primera vez en su historia.
Desde que Checo Pérez llegó a la
escudería de Milton Keynes, Max
Verstappen ganó sus tres títulos
mundiales y son bicampeones en el
Mundial de Constructores, por lo que
el tapatío, con las herramientas a su
disposición, ha logrado el mejor
resultado posible.

‘‘CChheeccoo  PPéérreezz  ddiioo  aa  RReedd  BBuullll   lloo  qquuee  nnaaddiiee  eenn  ssuu  hhiissttoorriiaa’’ ;;
pprreennssaa  iinntteerrnnaacciioonnaall   eellooggiiaa  ssuubbccaammppeeoonnaattoo
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Por Gonzalo Martínez 
Este domingo, la coordinadora de los

comités de defensa de la 4t, Claudia
Sheinbaum, se registró como
precandidata de Morena a la
Presidencia de la República.

“Asumo la precandidatura con
orgullo y compromiso; con humildad,
pero con la plena responsabilidad de
continuar el rumbo trazado por
nuestro pueblo sin zigzagueos. Tengan
la certeza que voy a estar a la altura de
las circunstancias, que vamos a
caminar juntos y juntas en unidad, y
que jamás traicionaré el anhelo del
pueblo de México de seguir
construyendo una nación más justa,
libre y democrática”, dijo.

Claudia Sheinbaum afirmó que el
modelo republicano de austeridad y
economía moral es viable, en tanto
que el plan de cero corrupción dentro
del gobierno federal ha permitido
contar con más de dos billones de
pesos extras.

“El crecimiento económico está
superando las predicciones”, sostuvo
al tiempo que señaló que el peso

mexicano ha sido una de las monedas
más apreciadas frente al dólar.

De igual forma, reconoció que falta
mucho por hacer, si bien el “cambio
verdadero” se está consolidando, para
lo cual dio a conocer 17 ideas para su
gobierno, en caso de resultar electa
presidenta.

Dijo que se mantendrá la austeridad
republicana y la disciplina fiscal y
financiera, sin el regreso del Estado
Mayor Presidencial, el avión
presidencial o los lujos dentro del
gobierno federal.

Refirió que no habrá gasolinazos ni
aumento a las tarifas de luz en
términos reales; se mantendrá la
autonomía del Banco de México y
seguirá la política de erradicar la
corrupción y el principio de impulsar
la economía desde abajo.

Fortalecerá los programas sociales
convertidos en derechos
constitucionales y ampliar las becas
estudiantiles. Aumentará el salario
mínimo por encima de la inflación y se
fortalecerán los derechos de los
trabajadores, entre muchas otras
propuestas que tiene en su agenda la

precandidata.
“Vamos a ganar el 2024, vamos por

la Presidencia de México… Vamos a
seguir haciendo historia. ¡Que viva la
Cuarta Transformación! ¡Que vive el
presidente Andrés Manuel López
Obrador! ¡Que viva México!”, finalizó
Sheinbaum Pardo.

Por su parte, Mario Delgado, aseguró
que la alianza de Morena con el Partido
Verde y el Partido del Trabajo es hoy,
más que nunca, la “coalición más
ganadora”.

Auguró el triunfo en las ocho
gubernaturas, la Jefatura de Gobierno
y la Presidencia de la república,
además de la consolidación del Plan C
para que sigan las reformas de la
Cuarta Transformación.

Acusó que la coalición de la oposición
está basada en intereses, negocios “en
lo oscurito” y la mafia inmobiliaria.

“Esta es una alianza humanista, ellos
son clasistas. Esta es una alianza
obradorista, ellos son racistas”,
destacó Mario Delgado.

Con información de López-Dóriga
Digital

Sheinbaum se registra como precandidata
de Morena a la presidencia
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Por Gonzalo Martínez 
Fumio Kishida, primer ministro

japonés dijo este jueves que exigió al
presidente chino, Xi Jinping, retirar la
prohibición de importar productos
marinos nipones impuesta por Pekín
tras el vertido de aguas de la
siniestrada central nuclear de
Fukushima.

En su primera reunión en un año, en
el marco de la cumbre del Foro de
Cooperación Económica Asia-Pacífico
(APEC), Kishida también expresó
preocupación por la creciente actividad

militar de China y su colaboración con
Rusia.

Después de que Tokio empezara en
agosto a verter al océano Pacífico el
agua tratada de Fukushima, China
acusó a Japón de tratar el mar como
una «cloaca» y prohibió la importación
de todos sus productos de mar, un veto
al que luego se sumó Rusia.

«Pedí de forma insistente una
respuesta basada en evidencias
científicas y el retiro inmediato de las
restricciones sobre las importaciones
de productos alimentarios japoneses»,

dijo Kishida sobre la reunión.
Japón insiste en que la descarga de

agua es segura, una opinión
respaldada por el organismo de control
atómico de la ONU, la Agencia
Internacional de Energía Atómica.

También instó a «comprometerse a
construir una relación sinojaponesa
que cumpla con los requisitos de la
nueva era (…) coexistencia pacífica,
amistad generacional, cooperación
mutua y beneficiosa y el desarrollo
común», afirmó Xi.

Con información de Índice Político 

Japón pide a China retirar
veto a sus productos marinos


	pag01
	pag02
	pag03
	pag04
	pag05
	pag06
	pag07
	pag08
	pag09
	pag10
	pag11
	pag12
	pag13
	pag14
	pag15
	pag16
	pag17
	pag18
	pag19
	pag20
	pag21
	pag22
	pag23
	pag24
	pag25
	pag26
	pag27
	pag28
	pag29
	pag30
	pag31
	pag32
	pag33
	pag34

